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ATA DA 12ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO 1 

MEIO AMBIENTE - CONDEMA - BIÊNIO 2022/2024 - 08/03/2024 Ao décimo nono dia do 2 

mês de abril do ano de dois mil e vinte e quatro, das 15 às 17h, em ambiente virtual, 3 

reuniram-se os membros do Conselho Municipal de Defesa do Meio Ambiente de Peruíbe, 4 

CONDEMA, para a 12ª reunião ordinária do biênio 2022/2024 com a seguinte pauta: 5 

1) Leitura e aprovação da ata da 11ª Reunião Ordinária; 2) Informes gerais; 3) Audiência 6 

Pública do Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Restinga do Guaraú; 4) 7 

Cronograma de reuniões com entidades, comunidades, ONGs, para o levantamento dos 8 

dados e estudos da Unidade de Conservação da Praia do Tanigwá ; 5) Atualização sobre 9 

o projeto Cidade das Aves; 6) Atualização sobre os encaminhamentos sobre a pauta  10 

Travessia de Fauna (solicitado pelo Projeto Aves Limícolas); 7) Assuntos Gerais. 11 

Compareceram os seguintes conselheiros: Eduardo Monteiro Ribas, representante titular 12 

da Secretaria de Meio Ambiente e Agricultura; Cynthia Tedorenko Caly, representante 13 

titular do Gabinete do Chefe Executivo; Sérgio Guerreiro, representante titular da 14 

Procuradoria Geral do Município (PGM); Ana Paula Falaschi, representante titular do 15 

Departamento de Obras; Edson Novaes de Oliveira, representante titular da Secretaria de 16 

Defesa Social; Joaquim do Marco Neto, representante suplente da Fundação Florestal 17 

(FF); Maridel Vicene Polachini Lopes, representante titular do MoCAN; Thiago 18 

Nascimento, representante titular do Instituto AMBIECCO; Hélio Cintra Netto, 19 

representante Suplente da Cooperativa Amantes da Natureza; Bruno de Almeida Lima, 20 

representante titular do Projeto Aves Limícolas e Karina Ávila, representante suplente do 21 

Projeto Aves Limícolas;  Não compareceram os representantes da OAB, da FUNAI, da 22 

Secretaria de Educação, do Instituto BIOPESCA, da Associação Jd São Luiz, da 23 

Aldeia Tekoá Kwaray, do Coletivo Morro das Panelas. Participaram como visitantes os 24 

munícipes Giulia Pierro, Projeto Guaraú Vivo; Fabi Nascimento da Amana/MoCAN; Victor 25 

Hugo Ponguilupi da Secretaria de Meio Ambiente; Luana Ramos, secretária de 26 

movimentos populares PT/Peruíbe; Adriana Ribeiro, Associação dos Operadores de 27 

Turismo Náutico do Guaraú; Patrícia Cintra dos Santos, do Guaraú ECO 28 

PATAS/COMBEM/MoCAN; Nadja Yanna e Francini Garcia. O presidente Eduardo Ribas, 29 

inicia a reunião às 15h15 com a leitura e aprovação da ata da 11ª reunião com 08 votos 30 

favoráveis e 1 abstenção. Na pauta 2), Informes Gerais, a Secretária Mari Polachini pede 31 

retornos do Presidente Eduardo Ribas, sobre cronograma da fiscalização da Praia do 32 

Tanigwá, ao que ele explica que não teve resposta porque houve mudança do comando 33 

e segunda-feira ele terá reunião com o responsável atual, o Sr, Medina, informa que teve 34 

duas reuniões, uma com o Sargento Oshimoto e outra com o Tenente da Polícia Ambiental 35 

onde trataram desses e outros assuntos. Sobre o resgate dos animais, o Biólogo Thiago 36 

Malpighi foi designado para trabalhar mais nessa área. Ficou combinado de realizar um 37 

treinamento para capacitar a PAmb e a GCM para atuarem no fim de semana. Quanto ao 38 

acesso interno das Aldeias, resolveu-se que a prefeitura entraria com a mão de obra e o 39 

Cacique Ubiratã, Diretor Regional da FUNAI, se comprometeu a conseguir o material e 40 

essa semana o assistente do Procurador Federal esteve em contato com o gabinete para 41 

acompanhar, reforçando que o processo está em andamento e dentro do prazo. A 42 

secretária Mari comunica que recebeu documento do MP Federal arquivando a 43 

representação do COMBEM diante do acordo firmado com a Prefeitura e com a FUNAI. 44 

Segue dizendo que tem mais uma dúvida em relação a ata anterior que são as Entidades, 45 

pois estamos na décima segunda reunião e nem a OAB e nem Secretaria de Educação 46 

indicaram representantes, o que entende como muito grave. O presidente responde que 47 

no início das reuniões foi solicitado a todos, sendo que com relação a OAB não receberam 48 
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retorno, a FUNAI está tentando entender quem indicarão e a Secretaria de Educação, 49 

tinha o Felipe que estava respondendo e indicou duas pessoas, mas logo depois a Débora 50 

assumiu e pediu que fosse retificado e deve ainda esta semana ela remanejar a indicação 51 

das pessoas. Mari se diz incomodada porque o COMBEM também teve dificuldades 52 

durante quase um ano porque eles têm no colegiado uma cadeira de Sociedade Civil com 53 

o nome que é exclusiva da OAB e a mesma não assume.  Sugere que talvez seja mais 54 

adequado fazer uma readequação na lei do CONDEMA e deixar mais essa cadeira para 55 

a Sociedade Civil e caso haja interesse pela OAB ela concorre com os demais, porque 56 

nesse cenário há prejuízo da participação da sociedade civil, que tem uma cadeira que 57 

vota, atrelada a uma entidade que não participa, sendo que na eleição deste colegiado, 58 

tivemos duas Entidades que ficaram de fora: o Guaraú Vivo, da Giulia Pierro e a 59 

ECOPHALT. O presidente interrompe e diz que não é a mesma faixa, já que se trata de 60 

movimentos sociais, ao que a secretária insiste na mudança da lei. O conselheiro Edson 61 

pede fala sugerindo que tanto no Santa Cruz como no Ruínas se coloquem barreiras de 62 

cimento de um metro com sinalização na praia, sendo quinze em cada trecho, permitindo 63 

assim apenas o trânsito de indígenas. Caso a maré afete as barreiras, o trator pode fazer 64 

a manutenção. O presidente explica que será um segundo passo mas que a determinação 65 

é que primeiro seja definida a estrada interna que está próximo do prazo que foi 66 

conversado entre o gabinete do prefeito e o MP Federal. A secretária Mari segue com o 67 

informe, sobre a “Feira Patinhas em Ação" que será no dia seguinte, na Praça da Matrize 68 

o presidente informa que essa semana teve uma reunião proveitosa com o Instituto Lixo 69 

Zero, sobre um projeto de parceria para Compostagem que dá possibilidades de realizar 70 

a compostagem de resíduo de feitas e podas, projeto que já tinha sido apresentado no 71 

CONDEMA pela Mari que faz parte do Instituto e que retomam com grandes possibilidades 72 

de sucesso. Outro informe é que concorremos a um prêmio pelo SEBRAE, Prefeitura 73 

Empreendedora e fomos contemplados como melhor trabalho de agricultura no Estado de 74 

São Paulo, uma surpresa, que premiou uma cidade do litoral, num Estado que tem 75 

agricultura muito forte. Isso com o projeto Semeando Conexões, que pega o Plano de 76 

Governo, que as pessoas não dão muita atenção, mas ele e o Sergio Guerreiro desde a 77 

década de 90 sempre colocavam coisas do plano e depois cobravam a execução. Daí saiu 78 

o Orçamento Participativo, e esse Plano, feito em 2017 que teve continuidade, previa o 79 

fortalecimento do pequeno produtor e o desenvolvimento de cadeias que permitissem que 80 

o consumo fosse feito na própria região, com produtos de qualidade e com geração de 81 

renda para os produtores, estabelecendo ações de economia solidária, estabelecendo 82 

também  o fortalecimento do PNAE com alimentação escolar complementada pela 83 

produção agrícola dos pequenos produtores e o PAA em que a produção agrícola é 84 

comprada e passada para as famílias carentes. Ontem, por exemplo, conseguimos 85 

receber e pagar para os produtores 500 quilos de alimentos que vão direto para a 86 

população carente. Então toda essa ação conjunta e organizada e com a parceria 87 

envolvendo todos, Prefeitura, CAT, Conexão Mata Atlântica, Sociedade Civil, Entidades, 88 

Produtor Rural, pessoal da Economia Solidária, em um trabalho que teve continuidade, 89 

que a grande questão é essa, ter um projeto legal e ter continuidade como por exemplo a 90 

Feira do Produtor, que foi implantada pela ex-secretária, Rosângela e continua até hoje. 91 

O conselheiro Thiago informa que os resgates estão funcionando e parabeniza a 92 

Secretaria do Meio Ambiente e os técnicos que estão realizando os resgates. São muito 93 

chamados em escolas municipais e essa semana teve caso de saruê na escola e 94 

serpente, aranha no condomínio perto do cemitério do Veneza e até mesmo animais 95 

feridos foram rapidamente resgatados e trazidos para o CETAS para realização do 96 
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tratamento. A secretária informa também que finalmente o MP acatou a doação das 97 

estacas que receberam de doação para cercar o Tanigwá para o Instituto AMBIECCO. No 98 

item 3) da pauta, Audiência Pública para o Plano de Manejo do Parque Natural de 99 

Restinga do Guaraú. O pesidente explica que é uma Consulta Pública  o que está previsto 100 

no Termo de Referência: “A criação de uma unidade de conservação deve ser precedida 101 

de estudos técnicos e consulta pública”, o que ao seu entender, é um pouco mais 102 

complicado em termos de burocracia mas mais interessante, informa que chegamos ao 103 

fim da fase dos trabalhos da empresa contratada para fazer todos os estudos  e agora 104 

vamos fazer a publicação no BOM do chamamento para Consulta Pública que deve 105 

acontecer no Guaraú, no Centro Comunitário.  O cronograma deve ser anunciado essa 106 

semana, com o recebimento de consultas que pode ser presencial no departamento de 107 

Meio Ambiente ou através de um e-mail, depois reunião presencial no Centro Comunitário 108 

com formação de mesa, na qual o CONDEMA deve participar assim como a Secretaria de 109 

Meio Ambiente, sendo o presidente pela Secretaria e a secretaria do CONDEMA Mari 110 

Polachini representando o colegiado. Depois da apresentação presencial do Plano de 111 

Trabalho e de tirar as dúvidas colocadas e as questões passíveis de análise para inclusão, 112 

teremos quatro oficinas com a comunidade, aberta a todos interessados, processos e 113 

caminhos para a implantação do Projeto de Manejo do Parque, cada uma com duração 114 

de uma hora, no Centro Comunitário do Guaraú, esperando que até o dia 05/06, Dia 115 

Mundial do Meio Ambiente, o processo esteja concluído. A secretária parabeniza a 116 

secretaria e lembra que ainda há 3 UCs esperando o Plano de Manejo, ao que o 117 

presidente diz que as UCs mencionadas foram feitas em caráter emergencial porque caso 118 

se esperasse para fazer todos os estudos não aconteceria, lembrando que contexto da 119 

época, se se falava em conservação os caras desmatavam  e a secretária concorda que 120 

é melhor correr atrás da regularização do que do desmatamento. No item 4) da pauta, 121 

Reuniões com Entidades para o levantamento dos dados e estudos da questão da 122 

Unidade de Conservação do Tanigwá, reforçando que irão reunir todo os estudos das 123 

entidades, do próprio Estado, da APA Marinha,  e fazer um processo de criação da 124 

Unidade e partir para a Consulta Pública. A secretária informa a manifestação da munícipe 125 

Luana Ramos pelo chat  ainda solicitando que a divulgação na comunidade do Guaraú 126 

deve ser em forma de cartaz, em pontos de ônibus, no Boulevard, para que todos que 127 

vivam desse turismo, direta ou indiretamente, possam fazer parte, ao que o presidente 128 

responde que a divulgação maciça será no Guaraú, com faixas, visitas, e que tem uma 129 

lista de entrevistados e formadores de opinião do Guaraú que já estão sendo acionados. 130 

No processo do Tanigwá será diferente porque estão conversando com pesquisadores 131 

das UCs próximas, a Fundação Florestal, a APA Marinha e a gestora que já está reunindo 132 

material para trazer; a própria comunidade indígena começa a entender mais a questão. 133 

Passa a palavra para o conselheiro Bruno Lima, que complementa a fala de Ribas que 134 

tinha pedido os estudos dos pesquisadores e o que está faltando é os que estão em dois 135 

planos nacionais de aves, que é o Plano Nacional de Aves Marinhas e Plano Nacional de 136 

Aves Limícolas, que ainda não haviam sido publicados, mas foram liberados para eles. 137 

Diz que já juntaram a tese de doutorado do Marcio Mota, a dissertação de mestrado da 138 

Karina e a sua dissertação de mestrado. Na pauta 5), realização do Projeto Cidade das 139 

Aves, a conselheira Karina que informa que irá compartilhar um documento porque ela 140 

teve uma reunião com Miguel Malta que é o Coordenador da Enviroment for the Americas 141 

a nível sulamericano, e atualmente ela é a Coordenadora do Environment aqui no Brasil, 142 

então ela irá ajudar a cidade para conseguir o título de Cidade das Aves. Compartilha um 143 

arquivo em espanhol preenchido pela Cidade das Aves da Colômbia que foi a primeira 144 
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cidade da América do Sul a obter esse título e que também deveremos preencher, e 145 

sugere que seja colocado em um drive para acesso de todos com as atividades que temos 146 

feito. O presidente sugere uma reunião, que será marcada com o Projeto Aves Limícolas, 147 

MoCAN e Secretaria de MA, que atuam no processo desde o início, para levantarem e 148 

organizarem as demandas. Passa para a pauta 6) Assunto gerais, que receberam uma 149 

solicitação da secretaria de educação para indicar uma pessoa do CONDEMA para fazer 150 

parte da Revisão do Plano de Educação do Município, que foi feita há dez anos e precisa 151 

ser revista, a conselheira Cynthia se coloca à disposição, e é aprovada em votação por 152 

aclamação. A secretária Mari aproveita para relatar que ela, como presidenta do 153 

COMBEM e a secretária Patrícia Cintra, presente nesta reunião, sofreram ameaças de 154 

morte por um senhor chamado Rafael Pinheiro que depois identificamos como um 155 

indivíduo que foi condenado por maus tratos a animais, ao pai e à mãe, em 2021, cumpriu 156 

pena, ele novamente está com animais; uma vizinha incomodada fez a denúncia para a 157 

prefeitura, para o DPVA, CCZ e Vigilância sanitária, e ele entendeu que o COMBEM era 158 

o responsável e nos ameaçou. Foi feito o boletim de ocorrência, elas procuraram o 159 

conselheiro Sérgio, procurador municipal, que instruiu a procurar o MP porque a delegacia 160 

não tinha feito a representação, e foi feita a representação e oficializou a delegacia de 161 

polícia para abertura de inquérito. O conselheiro Sérgio pede fala e presta solidariedade 162 

e diz que ele precisa sofrer o processo legal, e o procedimento é esse, como tem muitas 163 

denúncias assim, se não tiver uma leitura que o promotor não acompanha, o policial 164 

também por excesso de trabalho reduz a prioridade. Ficar atento às redes sociais, e 165 

também se for o caso tomar medidas que ele sinta efeitos. O presidente Ribas ressalta a 166 

importância de formalizar denúncia e se manter atento. O conselheiro Edson presta 167 

solidariedade, e sem mais nada a acrescentar, a reunião é encerrada às 17:00h.  168 

 169 

       170 
Eduardo Monteiro Ribas                             Maridel Vicene Polachini Lopes 171 

           Presidente do CONDEMA                                    Secretária Executiva  172 
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